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Aos quatorze dias do mês de junho de dois mil e dezesseis, às quatorze horas, reuniram-4 

se para Assembleia Ordinária do Conselho Municipal do Idoso do Município de Porto 5 

Alegre, sito Rua Uruguai, 135, 9º andar – Centro de Porto Alegre, sob coordenação do Sr. 6 

Ângelo José Gonçalves Bos, com a presença dos CONSELHEIROS DA SOCIEDADE 7 

CIVIL: Geneci Terezinha dos Santos de Souza – Amparo Santa Cruz; Tiago Pinheiro 8 

Machado – Asilo Amparo à Velhice e Família Gustavo Nordlund; Elisiane Silva de 9 

Albuquerque – Asilo Padre Cacique; Adão Alcides Zanandrea – ACELB – Associação 10 

de Cegos Louis Braille; Eleonora Kenles Spinato – Associação de Moradores do 11 

Jardim Ipiranga - ASMOJI; Lúcia Helena Bastos Maschke – Associação dos 12 

Ferroviários; Adriana Lockmann – Banco de Alimentos do RS; Enilda Ferreira e Edson 13 

Aracy Meneses Ferreira – Instituto Nacional da Próstata – INPROS; Ruy Pedro Baratz 14 

– Lar da Amizade; e Lélio Luzardi Falcão – Sindicato Nacional de Aposentados, 15 

Pensionistas e Idosos da Força Sindical. CONSELHEIROS DO GOVERNO: Maria da 16 

Graça Furtado e Maria Anyra Cuty – FASC; José Ademar Lucas Quoos – SMC; Roberto 17 

Rodrigues – SMS; Nedli Valmórbida – SMED; Wilson Abascal Pastorini e Fernanda 18 

Gutierrez Kieling – SMDH; José Paulo Giacomoni – SME, e Carlos Fernando Simões 19 

Filho – SMGL. DEMAIS PRESENTES: Ângelo José Gonçalves Bos – Instituto de 20 

Geriatria e Gerontologia da PUC/RS. PAUTA: Aprovação das atas 01 a 06/2016; 21 

Comissões; Pendências Gestão 2014/2016 (Academias de Parque, Pesquisa, 22 

Projetos de Lei); Eleição diretoria 2016/2018. Após a assinatura da lista de presenças 23 

deu-se início aos trabalhos. SR. ÂNGELO JOSÉ GONÇALVES BOS – Instituto de 24 

Geriatria e Gerontologia da PUC/RS: Boa tarde a todos. Eu dou como iniciada a Pauta 25 

15/2015. Hoje encerramos a nossa gestão de 2 anos, a gente agradece a presença de 26 

todos. Nós temos na Ordem do Dia a aprovação de algumas atas (Atas de 01 a 05/2016). 27 

SR. JADER FERNANDES – Assessoria Executiva COMUI: É a primeira reunião da 28 

nova gestão. SR. ÂNGELO JOSÉ GONÇALVES BOS – Instituto de Geriatria e 29 

Gerontologia da PUC/RS: E como fica? SR. JADER FERNANDES – Assessoria 30 

Executiva COMUI: Pelo regimento hoje é a eleição da diretoria. Então, hoje é a primeira 31 

reunião. SR. ÂNGELO JOSÉ GONÇALVES BOS – Instituto de Geriatria e 32 

Gerontologia da PUC/RS: Eu presido por não haver ainda presidente. SRA. 33 

ELEONORA KENLES SPINATO – Associação de Moradores do Jardim Ipiranga – 34 

ASMOJI: Se esta reunião era para membros anteriores a convocação deveria ter sido 35 

mantida para os membros anteriores, não com os membros novos. Eu fui convocada. SR. 36 

ÂNGELO JOSÉ GONÇALVES BOS – Instituto de Geriatria e Gerontologia da 37 

PUC/RS: A minha dúvida é quanto à posse de vocês que deveria ter sido hoje de manhã 38 

e vai ser na sexta-feira. SR. LÉLIO LUZARDI FALCÃO – SINDINAPI: Segundo 39 

informações a posse festiva ficou para sexta-feira, a posse oficial é hoje, porque sairá no 40 

Diário Oficial. SR. JOSÉ PAULO GIACOMONI – SME: segue a sequência e no final a 41 

gente trata dessa questão da eleição, aí sim formaliza. Nesta Ordem do Dia nós temos 42 

que saber das nossas correspondências. Não está na Ordem do Dia as 43 

correspondências. Até porque nós não estamos vendo a presença da Secretaria Adjunta 44 

do Idos na segunda reunião. A gente quer saber o que está acontecendo em Porto 45 

Alegre. Não está na Ordem do Dia as correspondências. SRA. ELEONORA KENLES 46 

SPINATO – Associação de Moradores do Jardim Ipiranga – ASMOJI: Eu gostaria de 47 

saber se nós vamos poder votar, porque não ficou claro. Se é a gestão anterior deveria 48 
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estar aqui a gestão anterior e não nós que estamos chegando agora. SR. ÂNGELO 49 

JOSÉ GONÇALVES BOS – Instituto de Geriatria e Gerontologia da PUC/RS: Vou ter 50 

que conferir o quorum. SRA. ELEONORA KENLES SPINATO – Associação de 51 

Moradores do Jardim Ipiranga – ASMOJI: Mas a convocação foi feita para nós. (Falas 52 

concomitantes em plenária). SR. ÂNGELO JOSÉ GONÇALVES BOS – Instituto de 53 

Geriatria e Gerontologia da PUC/RS: Eu quero manifestar uma questão bastante 54 

peculiar da nossa diretoria que hoje está deixando de existir, principalmente em nome da 55 

Presidente Dilciomar, que foi Presidente por 90% do período, mas vinha enfrentando 56 

problemas de saúde e não deixava de participar. A mágoa dela foi justamente ter 57 

recebido o Conselho sem posse e sem saber o que estava acontecendo. A proposta 58 

desta reunião é justamente isto, é tentarmos finalizar algumas coisas dentro desta 59 

diretoria e os conselheiros da antiga gestão sabem disto. Os conselheiros da antiga 60 

gestão optaram em não estarem aqui. Então, o teu email convocando é uma coisa, tu não 61 

sabes se os outros receberão ou não este email. Só sei que este é o compromisso que 62 

eu assumi hoje aqui. SR. RUY PEDRO BARATZ – Lar da Amizade: Nós sabemos que 63 

houve problemas de manifestações da Cidade e o Prefeito por precaução cancelou, 64 

passando para sexta-feira. Como nós somos soberanos vamos decidir sobre a pauta, 65 

estamos em uma situação especial e temos que trabalhar e agir em cima desta situação 66 

especial. E parece que quem dá posse não é o Prefeito, ele nomeia. Não tenho certeza.  67 

SR. JADER FERNANDES – Assessoria Executiva COMUI: Quem nomeia e dá posse é 68 

o Prefeito Municipal de Porto Alegre. A Diretoria é eleita na primeira reunião da nova 69 

gestão. SR. ÂNGELO JOSÉ GONÇALVES BOS – Instituto de Geriatria e Gerontologia 70 

da PUC/RS: Bom, vamos passar a pauta, vamos seguir. Bom, temos a aprovação das 71 

atas, o que fica difícil do Pleno novo votar. Eu vou coordenar os trabalhos até a nova 72 

presidência. Conforme foi explicado pelo Jader, então, quem vota é o novo Pleno do 73 

Conselho. O Giacomoni questionou a questão das correspondências, sentiu a falta da 74 

secretaria. Só para colocar que enviamos uma solicitação da composição para todas as 75 

secretarias, nós recebemos o retorno de todas. Os representantes governamentais, estão 76 

todos aqui? Todos devidamente nomeados? (Falas concomitantes em plenária). Então, 77 

estão todos aqui, os que podem votar. SR. JOSÉ PAULO GIACOMONI – SME: Da 78 

Governança quem é? SR. CARLOS FERNANDO SIMÕES FILHO – SMGL: Sou eu. A 79 

Beth Corbetta se afasta e vem a Cláudia Francioli Remião como minha suplente. A Beth 80 

várias ser candidata à vereadora. SR. ÂNGELO JOSÉ GONÇALVES BOS – Instituto de 81 

Geriatria e Gerontologia da PUC/RS: Eu não sei se seria o momento agora... O que 82 

houve, Giacomoni? SR. JOSÉ PAULO GIACOMONI – SME: Vamos ver todos que estão 83 

aqui (lida a nominata do Conselho). A Secretaria Adjunta não está. Quem está é a 84 

Direitos Humanos. SR. ÂNGELO JOSÉ GONÇALVES BOS – Instituto de Geriatria e 85 

Gerontologia da PUC/RS: A Secretaria Adjunta do Idoso não está? SRA. FERNANDA 86 

GUTIERREZ KIELING – SMDH: Estamos como Secretaria de Direitos Humanos, o titular 87 

é o Secretário Pastorini e quer participar. SR. JOSÉ PAULO GIACOMONI – SME: Mas 88 

não é a Secretaria Adjunta? SRA. FERNANDA GUTIERREZ KIELING – SMDH: O 89 

regimento interno fala e ele como Secretário tem o direito de participar. SR. JOSÉ 90 

PAULO GIACOMONI – SME: Mas, então, a Secretaria Adjunta do Idoso não vai fazer 91 

parte? SR. CARLOS FERNANDO SIMÕES FILHO – SMGL: A Secretaria é a de Direitos 92 

Humanos, a SAID é um setor, é uma secretaria adjunta. É como Maria da Graça Furtado, 93 

Coordenação do Programa do Idoso da FASC, ela não é a FASC. (Risos da plenária). 94 

SR. JOSÉ PAULO GIACOMONI – SME: Pela Secretaria de Esporte sou eu e a 95 

Professora Ana, eu su o titular e ela é a suplente. (Falas concomitantes em plenária). 96 

SRA. ELEONORA KENLES SPINATO – Associação de Moradores do Jardim Ipiranga 97 

– ASMOJI: Eu saúdo o pessoal que está tomando posse. Eu também esperava que no 98 
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regimento constasse Secretaria Adjunta do Idoso, entendi que a Secretaria de Direitos 99 

Humanos é maior, acredito que é uma nova política do Secretário Pastorini, acredito que 100 

vá assumir também a Secretaria Adjunta do Negro, da Mulher e assim por diante. Então, 101 

só saudar a presença dele e a todos do governo, ele vai contribuir bastante, vamos 102 

aprender muito. Eu acho que é uma nova política que está se colocando. Então, saudar a 103 

todos do Governo. SR. ÂNGELO JOSÉ GONÇALVES BOS – Instituto de Geriatria e 104 

Gerontologia da PUC/RS: Então, vamos colocar a nossa pauta, mas antes temos uma 105 

pergunta solene. Então, por favor, já que queremos dar continuidade aos trabalhos, 106 

perguntamos assim: Jarbas! SRA. ELISIANE SILVA DE ALBUQUERQUE – Asilo Padre 107 

Cacique: É Jader. SR. ÂNGELO JOSÉ GONÇALVES BOS – Instituto de Geriatria e 108 

Gerontologia da PUC/RS: Jader, temos quorum? Temos. Então, vamos dar 109 

continuidade. Quem está a favor da pauta? APROVADO. SR. ROBERTO RODRIGUES – 110 

SMS: Em relação às atas eu sugiro que os conselheiros se manifestem eletronicamente, 111 

porque isto vai nos tomar um bom tempo da reunião. SR. ÂNGELO JOSÉ GONÇALVES 112 

BOS – Instituto de Geriatria e Gerontologia da PUC/RS: E a nova diretoria não tem 113 

conhecimento das atas anteriores. Fica prejudicado. SR. JADER FERNANDES – 114 

Assessoria Executiva COMUI: No CMDCA eles têm a síntese da ata, como nós, quando 115 

aprovam a síntese fica aprovada a ata. A ata da taquigrafia fica como consulta. SR. 116 

ÂNGELO JOSÉ GONÇALVES BOS – Instituto de Geriatria e Gerontologia da 117 

PUC/RS: Sim, acho que fizemos isto. Já estamos na reunião 15, temos elas aprovadas 118 

até aqui, então. Acho que é consenso. Em nível de comissões, temos a Comissão de 119 

Projetos. SR. ROBERTO RODRIGUES – SMS: Nós temos aqui uma entidade que 120 

apresentou uma prestação de contas de obras realizadas por um empreiteiro de outra 121 

cidade, consequentemente, emitindo nota de outra cidade, recolhendo impostos em outra 122 

cidade. A entidade fica inadimplente. Desta forma o processo não será apresentado 123 

nesta reunião. Outro processo é da SPAAN, apresentou a prestação de contas do edital, 124 

as vistorias foram realizadas e o parecer da comissão é favorável, sugerimos a aprovação 125 

da prestação de contas da parcela 03/12 da SPAAN, uma vez que os idosos estão sendo 126 

atendidos conforme prevê. SR. ÂNGELO JOSÉ GONÇALVES BOS – Instituto de 127 

Geriatria e Gerontologia da PUC/RS: Bom, alguma dúvida? Então, coloco em votação. 128 

Quem está a favor levante a mão. (Contagem de votos: 13 votos favoráveis). Contrários? 129 

Nenhum voto contrário. Abstenções? Nenhuma abstenção. Foi aprovado. SR. ROBERTO 130 

RODRIGUES – SMS: O próximo processo é da Associação de Cegos Louis Braille, 131 

mantenedora da Associação Casa Lar do Cego Idoso de Porto Alegre, apresentou a 132 

prestação de contas do edital, as vistorias foram realizadas da mesma forma. O parecer 133 

da comissão é favorável e sugerimos a aprovação da prestação de contas da parcela 134 

03/12. SR. ÂNGELO JOSÉ GONÇALVES BOS – Instituto de Geriatria e Gerontologia 135 

da PUC/RS: Alguma manifestação? Então, pergunto, quem aprova? (Contagem de votos: 136 

16 votos favoráveis). Contrários? Abstenções? Aprovado pelo Pleno com 16 votos, 137 

nenhum voto contrário e 01 abstenção. SR. ROBERTO RODRIGUES – SMS: Dando 138 

continuidade. A UBEA solicitou mais 30 dias de prazo para prestação de contas por 139 

dificuldade de aplicação. A comissão é de parecer favorável e sugere a aprovação, isto 140 

está previsto. SR. ÂNGELO JOSÉ GONÇALVES BOS – Instituto de Geriatria e 141 

Gerontologia da PUC/RS: Alguma dúvida? Manifestação? Em votação, quem aprova? 142 

Contrários? Abstenções? Aprovado com 17 votos, nenhum voto contrário, nenhuma 143 

abstenção. Mais algum assunto, Roberto? SR. ROBERTO RODRIGUES – SMS: 144 

Somente isto. Muito obrigado. SR. ÂNGELO JOSÉ GONÇALVES BOS – Instituto de 145 

Geriatria e Gerontologia da PUC/RS: A próxima comissão? SRA. LÚCIA HELENA 146 

BASTOS MASCHKE – Associação dos Ferroviários: A Comissão de Registro tem 147 

processos para analisar, mas nós temos que formar a nova comissão para poder dar 148 
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andamento. Mas os processos que temos estão com pendência de documentação. SR. 149 

ÂNGELO JOSÉ GONÇALVES BOS – Instituto de Geriatria e Gerontologia da 150 

PUC/RS: A Comissão de Comunicação. SR. JOSÉ ADEMAR LUCAS QUOOS – SMC: A 151 

Comissão de Comunicação apresentará posteriormente a plataforma de gestão da 152 

comissão para a nova gestão. SR. ÂNGELO JOSÉ GONÇALVES BOS – Instituto de 153 

Geriatria e Gerontologia da PUC/RS: Nós temos três comissões. Agora eu vou ler a 154 

Síntese da Ata nº 14, de 07/06, mas que ficará para a próxima semana a sua votação. 155 

(Leitura da Síntese nº 14). Eu solicito que dê uma corrigida no português. Bom, igual ela 156 

vai voltar na próxima reunião. Próximo ponto de pauta: Pendência da Gestão Anterior. É 157 

um comunicado, Jader? Nós recebemos o Relatório de Atividades da FIJO, relativo ao 158 

ano de 2015. Está ok, recebido, fica registrado, fica para o novo Pleno avaliar. Temos 159 

aqui a Reintegração de posse, Associação de Moradores Campo Verde, informam que foi 160 

solicitada a reintegração imediata de posse da área situada na Estação Ferroviária 161 

Doutor Pestana, Bairro Humaitá. Eu acredito que está solicitando a presença do 162 

Conselho do Idoso no dia da reintegração de posse. É isto? SR. JADER FERNANDES – 163 

Assessoria Executiva COMUI: Foi encaminhado para esses órgãos abaixo. SRA. 164 

ELISIANE SILVA DE ALBUQUERQUE – Asilo Padre Cacique: Deve ter idosos no local. 165 

SR. ÂNGELO JOSÉ GONÇALVES BOS – Instituto de Geriatria e Gerontologia da 166 

PUC/RS: Não estou localizando a data. Alguém quer ler? Roberto. SR. JOSÉ PAULO 167 

GIACOMONI – SME: Só uma colocação. Eu sugiro que o Conselho encaminhe para 168 

todas as entidades, as públicas e as que lidam com a questão do idoso, que nesta data 169 

foi tomado posse uma nova gestão, que o nosso endereço é este, que o nosso telefone é 170 

este, que o nosso email é este e que as pessoas e entidades são estas. Temos que dar 171 

publicidade para todos os organismos, porque como foi colocado, nós não tivemos esta 172 

relação que vocês novos estão tendo hoje, da antiga com a nova. Então, é importante, 173 

Jader, que a gente tenha esta publicidade. Inclusive, para que todos os conselhos de 174 

Porto Alegre saibam quem somos nós. Era isto, está registrado em ata. SR. ÂNGELO 175 

JOSÉ GONÇALVES BOS – Instituto de Geriatria e Gerontologia da PUC/RS: 176 

Obrigado, Giacomoni. SR. JOSÉ PAULO GIACOMONI – SME: E neste ofício 177 

agradecendo à gestão anterior, né, pessoal. SR. ÂNGELO JOSÉ GONÇALVES BOS – 178 

Instituto de Geriatria e Gerontologia da PUC/RS: Mais alguma coisa? SRA. 179 

ELEONORA KENLES SPINATO – Associação de Moradores do Jardim Ipiranga – 180 

ASMOJI: Eu estou chegando agora, nós tivemos aquela capacitação. Então, eu queria 181 

solicitar oficialmente aqui ao COMUI, não sei se é ao Jader, eu gostaria de ter acesso à 182 

análise e avaliação da situação socioeconômica financeira do Fundo, últimos relatórios 183 

mensais do Fundo e plano de aplicação dos recursos. Eu vi que um das atribuições da 184 

Governança é apresentar ao COMUI esta análise. Então, eu gostaria de ter acesso, saber 185 

o que tem no fundo, assim como os últimos relatórios. Deve estar aqui no COMUI tudo 186 

isto, porque deve ser apresentado. SR. JADER FERNANDES – Assessoria Executiva 187 

COMUI: A prestação de contas nós recebemos todos os meses. Para a próxima sexta-188 

feira foi nomeado o Sinval para apresentar lá no Salão Nobre. Este plano de aplicação é 189 

o COMUI que faz no início da gestão. SRA. ELEONORA KENLES SPINATO – 190 

Associação de Moradores do Jardim Ipiranga – ASMOJI: Não, é um que é feito pela 191 

Governança. SR. JADER FERNANDES – Assessoria Executiva COMUI: Sim, este 192 

plano de aplicação é feito com base no plano de ação que é feito no início da gestão. Já 193 

foi feita na gestão passada. É o que o COMUI deseja fazer, aí a Governança vai dizer o 194 

que pode... (Falas concomitantes em plenária). SR. ÂNGELO JOSÉ GONÇALVES BOS 195 

– Instituto de Geriatria e Gerontologia da PUC/RS: O relatório de 2015 foi feito, está 196 

disponível. SR. CARLOS FERNANDO SIMÕES FILHO – SMGL: Assim, o Conselho do 197 

Idoso recebe os recursos, boa parte desses recursos estão vinculados com o terceiro 198 
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setor, as ONGs estão vinculadas ao Conselho do Idoso. Então, o grupo que tem esta 199 

capacidade de receber apresenta no que quer gastar, o Roberto faz a análise da 200 

possibilidade e legitimidade. A entidade recebe o recurso, gasta, presta contas. A gente 201 

tem que se apropriar, porque quando o projeto da entidade A, B ou C vem para cá, ela 202 

está dizendo o que quer fazer, quanto quer captar e como vai ser a vida. A gente não 203 

pode imaginar que as coisas vão ser diferentes, a história continua sendo a mesma. 204 

Assim, é ali que a coisa vai transitar. (Falas concomitantes em plenária). SR. ÂNGELO 205 

JOSÉ GONÇALVES BOS – Instituto de Geriatria e Gerontologia da PUC/RS: O Lucas 206 

pediu para falar. SR. JOSÉ ADEMAR LUCAS QUOOS – SMC: Serei breve. Faz uns 2 207 

meses que eu fiz o relatório de gestão, eu esperava que estivesse acessível aos novos 208 

conselheiros que aqui estão. Neste relatório de gestão estão todas as resoluções, o 209 

montante de captações, retenções e etc. Isto vai ajudar bastante os conselheiros para se 210 

apropriarem da situação real do Conselho. SR. ÂNGELO JOSÉ GONÇALVES BOS – 211 

Instituto de Geriatria e Gerontologia da PUC/RS: Eu recebi a pouco um email de uma 212 

senhora de 95 anos dependente, que eu vou pedir para a FASC dar algum tipo de 213 

encaminhamento. Só uma questão de encaminhamento. Os emails não param, recebi 214 

agora um email, precisa de resposta, é uma solicitação de um membro do COMUI para 215 

entrevista na TVE sobre a violência contra o idoso, é para o dia 15/06, quarta-feira, 216 

amanhã. A equipe irá até o local. Simone, tu vais? Alguém determina alguém que faça 217 

isso. É porque amanhã é o Dia Mundial Contra Violência ao Idoso. Gente, tem mais 218 

alguma questão? SR. ROBERTO RODRIGUES – SMS: Só para responder ao que me 219 

pediram avaliação, já li, da reintegração de posse. SR. ÂNGELO JOSÉ GONÇALVES 220 

BOS – Instituto de Geriatria e Gerontologia da PUC/RS: O que eles querem do 221 

Conselho? SR. ROBERTO RODRIGUES – SMS: São 12 páginas, mas vou resumir: dia 222 

12/02 invadiram a área que era da rede ferroviária federal, que foi adquirida pela América 223 

Latina Logística, uma entidade privada. Tem o trânsito de trens ali. O pedido de 224 

reintegração de posse foi deferido, houve recurso, foi negado. Então, vão sair dali. 225 

Existem idosos, crianças e outras pessoas com necessidades especiais. Eles mandaram 226 

ofícios a órgãos pertinentes a cada necessidade para este acompanhamento. Não tem 227 

nada marcado, mas tem o telefone para fazer contato. A ocupação é recente, a 228 

desocupação vai acontecer. Eles não têm água, nem luz, nem esgoto, nem coisa alguma. 229 

É isto, querem o nosso acompanhamento e nada mais. Não tem data marcada ainda. SR. 230 

ÂNGELO JOSÉ GONÇALVES BOS – Instituto de Geriatria e Gerontologia da 231 

PUC/RS: Mais alguma coisa? Podemos dar andamento à eleição da diretoria? Então, 232 

vamos apresentar quem são as pessoas. Temos que ver se vai ter chapa ou não. SR. 233 

ROBERTO RODRIGUES – SMS: Temos que definir o processo eleitoral como vai se dar 234 

e depois a apresentação dos nomes.  (Falas concomitantes em plenária). SR. RUY 235 

PEDRO BARATZ – Lar da Amizade: Eu sou a favor que haja um processo amplamente 236 

democrático, que se dê todos as oportunidades e que não se deixe dúvidas, senão 237 

vamos incorrer em erro. Até que se esgote o assunto temos que esgotar o assunto... 238 

(Falas concomitantes em plenária). Não, mas eu sempre parti de um pressuposto básico, 239 

pressuposto de gestão ética é o que deve ser feito, não é o que você quer, mas o que a 240 

gestão precisa. SR. CARLOS FERNANDO SIMÕES FILHO – SMGL: Eu acho que a 241 

gente pergunta quem tem interesse em compor a presidência, se tivermos dois teremos 242 

presidente e vice, aí a gente pergunta quem vota, quem tiver mais voto é o presidente, o 243 

outro vice. É simples. SRA. ENILDA FERREIRA – Instituto Nacional da Próstata – 244 

INPROS: Eu até perguntei ao Jader, porque eu tenho os documentos que me foram 245 

acessados, e não vi critérios. Então, achei bastante interessante. Por exemplo, uma 246 

entidade que não é de prestação direta de serviço, como a minha que é indireta, vale 247 

igual? SRA. ELISIANE SILVA DE ALBUQUERQUE – Asilo Padre Cacique: Claro, vale. 248 
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SRA. ENILDA FERREIRA – Instituto Nacional da Próstata – INPROS: E eu concordo 249 

com o Ruy, se vamos estabelecer um processo democrático, mesmo que exista 250 

diferenças... SR. ADÃO ALCIDES ZANANDREA – ACELB – Associação de Cegos 251 

Louis Braille: Na teoria, na prática não. SRA. ENILDA FERREIRA – Instituto Nacional 252 

da Próstata – INPROS: Na teoria e na prática não quando as pessoas não são 253 

suficientemente adultas. E nós aqui, quase todos, somos além de adultos, muito adultos, 254 

muito maduros. O nosso tempo urge, eu atendo pessoas que o tempo urge. SR. LÉLIO 255 

LUZARDI FALCÃO – SINDINAPI: Eu acho que a prática mais adequada seria de chapa. 256 

Sei que há pessoas que já fizera concite a seus vices. Nós nos mantemos candidatos 257 

com vice. Estamos sugerindo que o processo seja aberto, que a gente saiba em quem 258 

votou. Nós somos 17 votos, ou seja, sugerimos que seja chapa. Só para avançarmos, 259 

para não ficarmos brincando parece que de gato e rato. Existem três chapas. Nossa 260 

sugestão é voto por chapa e aberto. SRA. ELEONORA KENLES SPINATO – 261 

Associação de Moradores do Jardim Ipiranga – ASMOJI: Eu acho que a modalidade 262 

de votar primeiro para presidente e depois vice é mais interessante.  Porque dá margem 263 

para mais gente se candidatar. SRA. ELISIANE SILVA DE ALBUQUERQUE – Asilo 264 

Padre Cacique: Vamos colocar em votação já que todo mundo está propondo. SRA. 265 

MARIA DA GRAÇA FURTADO – FASC: As modalidades já estão surgindo. SR. 266 

ÂNGELO JOSÉ GONÇALVES BOS – Instituto de Geriatria e Gerontologia da 267 

PUC/RS: Então, vamos colocar em votação, primeiro quem vota por chapa, segundo 268 

quem vota à eleição em dois momentos, presidente e depois vice. Todos esclarecidos? 269 

SR. TIAGO PINHEIRO MACHADO – Asilo Amparo à Velhice e Família Gustavo 270 

Nordlund: Eu proponho que quem se candidatar a presidente que não se candidate 271 

depois a vice. (Falas concomitantes em plenária). SR. ROBERTO RODRIGUES – SMS: 272 

Presidente, quem sabe uma fala de defesa de cada proposta? SR. ÂNGELO JOSÉ 273 

GONÇALVES BOS – Instituto de Geriatria e Gerontologia da PUC/RS: Eu ia abrir 274 

justamente para isto. Quem defende a chapa única que se manifeste. SR. ADÃO 275 

ALCIDES ZANANDREA – ACELB – Associação de Cegos Louis Braille: Não é única, 276 

é por chapa. Eu vou defender por chapa. Eu vou dizer o seguinte, eu participo do 277 

Conselho Estadual de Saúde e lá formam chapa, não é chegar lá alguém, e me desculpe 278 

a expressão, porque muitas vezes vem alguém como um franco atirador. Por mais 279 

democrático que eu queira ser, tenho facilidade de transitar, porque (Inaudível) na ACELB 280 

10 anos, Grêmio Estudantil Santa Luzia e na Fraternidade Cristã fui Presidente por 12 281 

anos. Eu sempre tive facilidade de trabalhar respeitando que se escolha por chapa. É a 282 

minha visão. SR. ÂNGELO JOSÉ GONÇALVES BOS – Instituto de Geriatria e 283 

Gerontologia da PUC/RS: Alguém vais e posicionar ao voto independente? SR. RUY 284 

PEDRO BARATZ – Lar da Amizade: A minha proposta foi esta, o voto independente, 285 

pelo seguinte, eu acho que nós podemos aqui dar um avanço na sociedade, mostrando 286 

que as coisas não são engessadas. Eu vejo assim, você pode ter uma pessoa que não 287 

quer ser candidato a presidente, mas que almeja ser candidato a vice. No momento em 288 

que você coloca uma chapa esta pessoa pode simplesmente estar sendo alijada do 289 

processo. Segundo ponto, quem diz que uma chapa de presidente e vice-presidente tem 290 

afinidade? É o exemplo que temos aí no país. As pessoas se enganam, a nossa 291 

Presidente diz que foi eleita com 54 milhões de voto. Mentira! quem tinha o domínio da 292 

situação era quem estava em segundo plano, tanto que a hora que quis fazer, fez. Então, 293 

gente, o que nós temos que aprender, e eu tenho 53 anos de trabalho para este 294 

Município e fiz muitas (Inaudível), até como diretor geral da Câmara. Em nenhum ponto 295 

onde eu cheguei escolhi pessoas para trabalhar comigo. Em todos os lugares eu trabalhei 296 

com quem estava lá. Isto é compromisso que você tem com a sociedade. Então, nós 297 

somos 17, embora só 10 possam ser votados e isto tem que ser afinado. Não é porque 298 
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eu gosto mais de um, gosto mais de outro que eu vou escolher. Não, vamos dar 299 

oportunidade, de repente se elegeu uma pessoa que – ah, eu quero trabalhar com esta 300 

pessoa! Entendem? Então, eu acho que nós temos que ser um conjunto coeso, temos 301 

que parar de pensar nesse negócio de duplinha, de chapa, é isto que leva aos grupinhos. 302 

Certo? SR. ÂNGELO JOSÉ GONÇALVES BOS – Instituto de Geriatria e Gerontologia 303 

da PUC/RS: Então, tivemos argumentos de ambos os lados. Vamos colocar em votação. 304 

(Falas concomitantes em plenária). O quê? Ah, a Eleonora sai, mas nós temos que 305 

continuar a votação. Jarbas, temos quorum? Jader... É Jader. é sem querer. Jader, temos 306 

quorum? Então, vamos votar, vão levantar a mão quem está a favor de que deva ser por 307 

chapa. O segundo é votação em momentos separados, presidente e depois vice-308 

presidente. Então, quem quer que seja por chapa, por favor, levante a mão. (Contagem 309 

de votos: 08 votos favoráveis). Quem acha que deva ser eleição em momentos 310 

separados que levante a mão: (Contagem de votos: 09 votos favoráveis). Então, venceu 311 

ser por votos separados. O próximo período, temos que saber se será voto secreto ou 312 

aberto. Gostaria que alguém se manifestasse a respeito desses dois processos. SR. 313 

ROBERTO RODRIGUES – SMS: Eu defendo a votação secreta em razão do grupo 314 

pequeno. Eu tenho vários amigos aqui, praticamente todos. Até para evitar um possível 315 

constrangimento. Na verdade, também estou sendo porta voz de alguns aqui, até para 316 

ficar sem tendências, né. SR. ÂNGELO JOSÉ GONÇALVES BOS – Instituto de 317 

Geriatria e Gerontologia da PUC/RS: Alguém quer se manifestar a favor do voto 318 

declarado ou não secreto. SRA. ENILDA FERREIRA – Instituto Nacional da Próstata – 319 

INPROS: Eu acho que por sermos um pequeno grupo nós devemos votar aberto, porque 320 

não existe constrangimento. A meta e o trabalho é de todos. Acredito que nós temos 321 

capacidade suficiente para decidirmos trabalhar em grupo e no somarmos ao trabalho do 322 

grupo, porque em outros momentos destes anos que existirão pela frente nós 323 

discordaremos de algumas coisas, mas isto faz parte do crescimento de todos nós. Não 324 

há problema nenhum discordar. Não há problema nenhum eu em determinado momento 325 

escolher alguém, quantos de nós em eleições ao longo da vida erramos na escolha do 326 

nosso candidato? E daí? O mundo segue em frente, para algumas pessoas foi ótimo, 327 

para algumas pessoas resolveu problemas e de repente aquilo que nós achávamos até 328 

se modificou. SR. ÂNGELO JOSÉ GONÇALVES BOS – Instituto de Geriatria e 329 

Gerontologia da PUC/RS: Está bem, está bem argumentado. Então, primeiro o voto 330 

secreto e segundo o voto declarado. (Manifestações da plenária fora do microfone). O 331 

Roberto saiu? Ah, toda hora sai um! SR. JOSÉ PAULO GIACOMONI – SME: Já voltou. 332 

SR. ÂNGELO JOSÉ GONÇALVES BOS – Instituto de Geriatria e Gerontologia da 333 

PUC/RS: Então, primeiro, votar quem aprova o voto secreto que levante a mão. 334 

(Contagem de votos: 12 votos favoráveis). Foi por unanimidade, não precisamos fazer a 335 

outra votação. A outra proposta é do Tiago, temos que votar. A pessoa que for candidata 336 

a presidente poderá se candidatar a vice caso não for eleito, ou não... (Falas 337 

concomitantes em plenária). É uma proposta, gente! Tiago, coloque a sua proposta. SR. 338 

TIAGO PINHEIRO MACHADO – Asilo Amparo à Velhice e Família Gustavo Nordlund: 339 

Eu acho que a pessoa que quer ser presidente que seja presidente. Senão vai ter três, 340 

quatro pessoas para presidente e depois dez para vice. É minha opinião. SR. ÂNGELO 341 

JOSÉ GONÇALVES BOS – Instituto de Geriatria e Gerontologia da PUC/RS: E 342 

alguém quer se manifestar ao contrário? SR. JOSÉ PAULO GIACOMONI – SME: 343 

Pessoal, eu acho que em cima das falas, permaneceu uma coisa sensacional conosco, 344 

que me lembra o conselho dos anciões, o conselho dos nossos índios, né, dos nossos 345 

sábios chineses. E pela nossa experiência e tropeços da nossa vida, pelos enganos e 346 

desenganos, é importante que seja da forma mais aberta possível. Não deu para ser 347 

desta vez, mas eu quero representar o COMUI de forma mais significativa, vai ser como 348 
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vice, como membro de uma comissão, vamos criar uma comissão fantástica como o 349 

Conselheiro Simões trouxe na última reunião... SR. CARLOS FERNANDO SIMÕES 350 

FILHO – Secretaria Municipal de Política e Governança Local – SMGL: 351 

Monitoramento. SR. JOSÉ PAULO GIACOMONI – SME: Que seja de monitoramento, de 352 

políticas, vai ter oportunidade para todos. Se eu não ganhar como presidente, não ganhar 353 

como vice, mas vou estar representando de alguma forma, em alguma ocasião muito 354 

significativa.  355 

(Falha no áudio). Registro taquigráfico: Aprovado com 16 votos favoráveis e 01 contrário 356 

que o candidato não eleito na votação para Presidente possa se candidatar para vice-357 

Presidente. Realizada a votação: aprovado o voto por maioria simples com 11 votos, 358 

ficando com 02 votos a proposta de maioria absoluta. Aberta a eleição e candidaturas, 359 

votação por meio de urna, contatos voto a voto. Candidatos para Presidente do COMUI: 360 

Lélio (09 votos); Rui (04 votos) e Elisiane (04 votos); Candidatos para Vice-Presidente do 361 

COMUI: Elisiane (10 votos); Enilda (05 votos) e Rui (02 votos).   362 

(Retorno do áudio). SRA. MARIA DA GRAÇA FURTADO – FASC: (...) a FASC não teve 363 

nenhuma pressão, o Presidente não conversou com o nosso Prefeito. Então, o teu 364 

pronunciamento não cabe à FASC. SRA. ELISIANE SILVA DE ALBUQUERQUE – Asilo 365 

Padre Cacique: Eu sei. SR. JOSÉ PAULO GIACOMONI – SME: Com licença, eu quero 366 

me manifestar, também fui citado. A Secretaria Municipal de Esportes tem um professor, 367 

que é o Edgar Meurer, é um Secretário que me coloca totalmente à disposição aqui e em 368 

nenhum momento tive qualquer tipo de troca com ele em relação ao processo eleitoral... 369 

(Falas concomitantes em plenária). SR. ÂNGELO JOSÉ GONÇALVES BOS – Instituto 370 

de Geriatria e Gerontologia da PUC/RS: Gente, eu acho que não cabe continuarmos 371 

nos manifestando. Aconteceu também na eleição passada, uma coisa meio 372 

traumatizante, tivemos problemas, incertezas. O voto é secreto justamente por isso, não 373 

pode dizer. Eu sei que eu não fui pressionado, porque não votei. Certo? De todo jeito, a 374 

última palavra é do novo Presidente a partir deste momento. Eu dou por encerrada esta 375 

reunião. Quero dizer que foi uma eleição muito gostosa de presidir, foi sensacional 376 

presidir esta eleição e eu termino esta reunião dando a palavra ao novo Presidente, com 377 

o aplauso de todo mundo. (Aplausos da plenária). SR. LÉLIO LUZARDI FALCÃO – 378 

SINDINAPI e Presidente do COMUI: Agradeço a todos, inclusive, a Elisiane. Só que a 379 

gente é sindicalista e nós fizemos campanha. Vocês me desculpem e nós conversamos 380 

com vereadores, com prefeitos, com secretários, com dirigentes das entidades, 381 

respeitando só a entidade, porque eu não fui lá criar constrangimento. Nós estivemos em 382 

várias entidades. Essa é uma prática que sabiam aqui. Nós nem sequer participávamos 383 

do Conselho antes e quando fomos chamados, fomos chamados pela Dilci. Algumas 384 

pessoas daqui sabiam e o nosso nome foi aventado a partir do Fórum Social Mundial, na 385 

condição de dar mais visibilidade ao Conselho e capitalizar mais recurso para a Prefeitura 386 

de Porto Alegre, porque nós sabemos da dificuldade de não termos recurso para pagar a 387 

folha. Então, para que as políticas para o idoso possam continuar foi pedido quase que 388 

nós viéssemos participar do processo. Desde o início a Dilci tinha pedido que nós 389 

compuséssemos uma chapa eu e tu. SRA. ELISIANE SILVA DE ALBUQUERQUE – 390 

Asilo Padre Cacique: É, e Deus quis assim. SR. LÉLIO LUZARDI FALCÃO – 391 

SINDINAPI e Presidente do COMUI: Como houve uma votação diferente, acabou 392 

ficando assim e que bom que Deus quis assim. Eu acho que a Dilci vai ficar contente, 393 

lamento que ela não esteja aqui. Eu sou professor e falei que como professor pensamos 394 

em reprovar alunos e sentimos aqui que nos dói às vezes reprovar alunos por décimos de 395 

valores, mas eles retornam no ano seguinte e nós passamos uma borracha, começamos 396 

uma questão nova. Nós estamos iniciando um trabalho de 02 anos e, lamentavelmente, 397 
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talvez fiquem pequenas rusgas que vamos tentar superá-las o mais rápido possível. 398 

Agora, se todos nós trabalharmos pelos idosos de Porto Alegre e pelos idosos do mundo 399 

todo, porque uma das coisas que viemos dialogando e passamos para todos, eu nem 400 

trouxe, não quis fazer antes para não fazer apologia, mas está pronto, alguns poucos 401 

receberam, já tem uma fala do Busatto chamando para uma conferência da ONU em 402 

Porto Alegre sobre envelhecimento ativo. Então, esta relação que nós fizemos não foi 403 

escondida, foi uma disputa que se fez... SRA. ELISIANE SILVA DE ALBUQUERQUE – 404 

Asilo Padre Cacique: Muito justa. SR. LÉLIO LUZARDI FALCÃO – SINDINAPI e 405 

Presidente do COMUI: Ganhamos, quero contar contigo e com todas as pessoas. 406 

realmente, vamos fazer um planejamento para os 2 anos, se possível para 4, 6, 8, para 407 

esta é uma condição. Se o evento que estamos propondo vai ser em 2022, 250 anos de 408 

Porto Alegre, 200 anos da independência do Brasil, eu não poderei estar lá, porque não 409 

ficarei 6 anos aqui, no máximo poderia ficar mais uma gestão, 4 anos. Quem sabe não 410 

serás tu a próxima... SRA. ELISIANE SILVA DE ALBUQUERQUE – Asilo Padre 411 

Cacique: Não, na próxima gestão não estarei. SR. LÉLIO LUZARDI FALCÃO – 412 

SINDINAPI e Presidente do COMUI: Então, esta é uma relação que queríamos somar 413 

com todo e trabalhar. Estar presente, também isto foi uma coisa conversada desde o 414 

início, que se tem vais buscar recurso, e muitos recursos estão vindo para cá, porque o 415 

Itaú é Rio, São Paulo. Então, a vice-presidência ativa e confiando, como confiamos em 416 

alguém que conhecemos muito, porque provavelmente eu viajarei, espero que tu e os 417 

demais estejam presentes. Hoje com telefone e com internet nos faremos presentes, 418 

mesmo não estando na sala na terça-feira. SRA. ELISIANE SILVA DE ALBUQUERQUE 419 

– Asilo Padre Cacique: O meu único medo, Lélio, é que ad tu me convidaste para ser 420 

tua vice, disse: “Tu vais assumir”. Então, este é o meu medo. E o meu medo também é 421 

que as instituições não perca o foco aqui dentro, os idosos não podem perder o foco. 422 

Ademais, tu vais ter o meu total apoio. SR. LÉLIO LUZARDI FALCÃO – SINDINAPI e 423 

Presidente do COMUI: Agradeço e vamos trabalhar. Vamos lá, agradeço a todos. Quero 424 

fazer uma foto com todos. SR. RUY PEDRO BARATZ – Lar da Amizade: Quero 425 

agradecer aos 04 votos que recebi, vou tratar dele secretário muito carinho. Quero dizer 426 

que lamento, achei um pouco intempestivo o pronunciamento da nossa vice-presidente. 427 

Acho que não começamos bem. No meu discurso coloquei uma situação de paz, 428 

harmonia, paz, porque eu realmente trabalho muito com métodos extrajudiciais e 429 

resolução de conflitos. E o que a gente sempre busca é resolver os conflitos pela 430 

manifestação da paz. Então, no momento em que a gente vê... E coloco 431 

intempestivamente, porque se você sabia de alguma coisa da velha política, que continua 432 

existindo realmente, o domínio da velha política, eu acho que isso tinha que ser 433 

manifestado antes, não depois de uma situação onde está eleita, está fazendo parte. Eu 434 

acho que não cabia. Eu falo isto não para criticar. Aconteceu, aconteceu, vamos passar 435 

uma borracha em cima, vamos trabalhar no sentido de união. Nós somos 17, não somos 436 

um presidente e uma vice, não, nós somos 17 representantes e como tal devemos 437 

trabalhar. Obrigado! SRA. MARIA DA GRAÇA FURTADO – FASC: Eu acho que 438 

devemos também agradecer à presidência do Ângelo Bos que está saindo... (Aplausos 439 

da plenária). Apesar de meio agitadinho, o Ângelo muito contribuiu conosco, enriqueceu a 440 

qualidade do nosso trabalho, representou o COMUI em vários espaços e nunca se negou 441 

a estar presente nesses eventos. Isso veio a acrescentar no nosso trabalho. Obrigada, 442 

porque tu não nos abandonaste. SR. ÂNGELO JOSÉ GONÇALVES BOS – Instituto de 443 

Geriatria e Gerontologia da PUC/RS: Obrigado, Graça. (Aplausos da plenária). Então, 444 

em nome da Dilci, a gente estava, Lélio e Elisiane, estávamos neste momento. 445 

Realmente, existia um atrito menos verbal, que é o pior atrito que pode existir, era um 446 

atrito bem velado. Rui, eu acho que o atrito verbal é importante, em cima dele a gente 447 
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consegue trabalhar, a Guerra Fria foi a pior que teve, foi a guerra que mais gente morreu, 448 

ninguém conseguia terminar. Por quê? Porque era velada. No entanto a Dilci me manda 449 

torpedos todos os dias de manhã me desejando bom dia, é uma pessoa muito querida, 450 

que eu tenho um afeto bastante grande, uma pessoa que em vários momentos no início 451 

eu cheguei a dizer: “Olha, não é assim, está errada, para que não é assim, é assado”. E a 452 

gente acabou se gostando. Eu agradeço a vocês, não estou abandonando o Conselho, 453 

existem atividades na PUC que estamos trabalhando, existe a Cidade Amiga e eu vou 454 

participar do Conselho sim, não tão frequente, não tendo voto, mas tendo voz. Agradeço 455 

a Graça, porque foi quem me colocou no COMUI, que naquela época quem votava eram 456 

os idosos e eu tinha um trabalho indiretamente com o idoso. quando me convidaram para 457 

ser do Conselho pela Presidente Maria Helena, que é outra pessoa que eu tenho que 458 

agradecer bastante, que me motivou a me candidatar, a Graça ficou sabendo e fez uma 459 

certa propaganda na FASC, tinha 07 idosos que votaram em mim. A Graça é uma das 460 

pessoas que tem nos apoiado bastante. Então, a gente deixa esta gestão com um novo 461 

Conselho para vir, um conselho maduro e estruturado, porque não tínhamos cadeira, nem 462 

mesa, era uma sala improvisada e já temos muita coisa. Temos até um ar-condicionado 463 

para colocar.    464 

 465 
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